

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año V.- Número 1.093

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes pras. 1'50  
Resto de España 1'50  
Extranjero 1'75

Mahón

jueves 9 de Junio de 1910

Redacción y Administración

Castillo, 25.-Teléfono, 123.

## DOCUMENTO POLITICO

# Discurso de Melquíades Alvarez

Creemos de gran interés dar integro á nuestros lectores el discurso que el ilustre orador republicano don Melquíades Alvarez pronunció en el Frontón Central de Madrid el domingo último, acerca del cual se han hecho tantos comentarios y que influirá poderosamente en el desarrollo de los acontecimientos políticos, pues, según frase del señor Moret, dicho discurso es el acto más importante que ha tenido lugar desde la Restauración.

Con prolongada, caurosísima y delirante ovación saluda el público á don Melquíades Alvarez, cuando el ilustre orador se levanta para pronunciar su discurso.

### El vigor del partido republicano

Habéis escuchado, correligionarios, á los vencidos en las últimas elecciones; todos se han expresado contra el Gobierno; algunos con amargura y otros con ira, movidos, no por el despecho, sino por un espíritu de justicia. Con amargura, porque es de lamentar que un Gobierno que se llama democrático, que debiera ser el primero en enaltecer la soberanía popular, hubiera pretendido suplantarla mediante una falsa representación, en beneficio exclusivo de los intereses de la Corona. Con ira, porque me explico que se rebe en contra el ultraje todos los elementos republicanos que representaban al pueblo y que han sido perseguidos por el Poder público para favorecer los intereses de la plutocracia y de los conservadores.

Vencidos y vencedores estamos satisfechos; hemos peleado contra los caciques y contra los plutócratas, contra la Iglesia y contra el Poder civil, contra los liberales y contra los conservadores, y hemos alcanzado una numerosa representación parlamentaria que simboliza nuestro poder y que será nuncio de futuras y más definitivas conquistas.

Pero dejémonos de cosas pequeñas, correligionarios. Yo admiro este espectáculo. Yo me siento realmente emocionado.

Estamos proscriptos del Poder hace muy cerca de cuarenta años; han desaparecido los principales jefes del partido republicano, aquellos que luchaban con el prestigio sólido que da la historia; nos hemos despedazado á diario en una lucha intestina, movidos unas veces por grandes razones y otras por injustificadas rencillas personales, y á pesar de este calvario tremendo, tras del cual parecía lógico que se apoderase del pueblo el desengaño y la duda, la fe en las ideas es cada día mayor y el partido republicano se presenta hoy ante España más vigoroso y potente que nunca, dispuesto á redimir la patria, empleando para ello todo linaje de sacrificios. (Grandes aplausos.)

No estamos solos los republicanos, porque solos, aun siendo muchos, seríamos impotentes para la victoria; nos acompañan, desde luego, los socialistas, y yo declaro que les he combatido muchas veces, sin regatearles

jamás el aplauso y la admiración que me han inspirado siempre su disciplina y su desinterés; pero yo declaro aquí que representan, seguramente, el ideal y la fuerza del porvenir, y que necesitan ver afirmada en España la legalidad y el derecho para que puedan realizar algún día esa República social, fundada exclusivamente sobre la soberanía del trabajo. (Grandes aplausos.)

### La conjunción republicano socialista

Y yo he venido á esto. He venido á deciros, correligionarios de Madrid, que necesitamos mantener la conjunción republicano socialista, porque es el ejército más poderoso con que cuenta España para defender la libertad. Porque es, además, la única garantía de que no voy a caer en aquellas vergüenzas de la reacción fernandina con que nos deshonró Maura, en los últimos meses de su gobierno. (Muy bien.) Porque es, además, la única fuerza positiva revolucionaria, que con reflexión, con calma y patriotismo, habrá de utilizarse para proclamar en su día la República. (Muy bien, muy bien.)

No deben extrañaros estas manifestaciones que acabo de hacer: responden, en realidad á mis ideas y á mis sentimientos de siempre. Yo he sido, como sabéis, pregonero durante mucho tiempo, de una alianza liberal, en la que tenían cabida todos los que ostentaban aquella significación política, monárquicos y republicanos, liberales y demócratas, ácratas y socialistas; todos los que rendían culto á las ideas de la Revolución de Septiembre; todos los que deseaban sinceramente afirmar la secularización de la vida del Estado y, por ende, la independencia del Poder civil. Creía entonces—sigo creyendo ahora—que es imposible en España consolidar seriamente obra democrática alguna, en tanto no desaparezca un régimen político mediatizado, que permite al Romano Pontífice compartir la soberanía civilísima del poder soberano.

Aquella alianza fracasó porque en las filas de ciertos partidos abundan los débiles y los traidores; pero aquella alianza demostró al país que España no vivirá jamás la vida espléndida de la civilización, en tanto haya un régimen que premia la perfidia con el Poder y sacrifica á su egoísmo los altos intereses de la nación. (Grandes aplausos.)

Por eso hoy, correligionarios, por eso hoy la única esperanza de redención se fija en nuestras filas. Por eso hoy nos presta su apoyo la clase neutra, convencida de que nosotros, haciendo honor á las ideas vinculamos temporalmente la lealtad y el patriotismo. Por eso hoy están con nosotros las intelectuales, los obreros, la pequeña burguesía, todo lo que vive de la Ciencia y el Trabajo, penetrados de que en España sólo la República es inseparable de su progreso, del afianzamiento de la libertad, de la conclusión de la teocracia,

del triunfo definitivo de la justicia. (Aplausos.)

### Prudencia, desinterés y patriotismo

Pero dejadme deciros, con toda franqueza mi pensamiento.

Por lo mismo que somos la esperanza, y lo somos por el descrédito del régimen, necesitamos consolidar nuestro crédito; y no lo olvidéis; para esto, republicanos de Madrid, es indispensable, absolutamente indispensable, extremar el desinterés, extremar el patriotismo, extremar, si es posible, la prudencia.

Hace pocos días, apenas hará una semana, un insigne literato francés, Anatole France, dirigiéndose á la juventud de París, ensalzaba la utopía como el origen de todo progreso y estigmatizaba públicamente la prudencia como la más vil y más despreciable de las virtudes.

Yo me explico este lenguaje en labios de un precursor que se dirige á la juventud y la excita noblemente á soñar, y me lo explico porque los sueños del pensamiento son clarividencia profética del espíritu y ellos despertarán las energías dormidas de la voluntad, á fin de que puedan realizar aquello que exige el alto interés de la patria y que exige también el supremo interés de la civilización. (Muy bien, muy bien.) Pero, señores, si me explico este lenguaje en labios de un precursor, no me lo puedo explicar, no quiero explicármelo, en quienes pretenden, por lo menos, hablar al pueblo ante la posibilidad de que puedan ser gobernantes algún día. No. El primero se dirige á la multitud para enardecerla; el segundo, para aleccionarla; y yo debo deciros, correligionarios de Madrid: hay que ser prudentes, porque la prudencia es la virtud reflexiva de los pueblos varoniles que saben lo que quieren y á donde van; que no se asustan de las ideas por radicales que sean, ni se amedrentan jamás ante las revoluciones cuando llega el momento culminante de realizarlas; pero que no quieren perder el tiempo en amenazas verbalistas, ni en agitaciones extremadas del motín escandaloso y callejero.

Yo, os digo, correligionarios de Madrid, abundando en las propias ideas que acaba de verter el apóstol del socialismo: hay que ser desinteresados, porque el desinterés es, en la vida pública, lo que más enaltece á los hombres y á los partidos, dando así el espectáculo de que conquistemos el Poder, no por repartirlo, como botín de guerra, entre nuestros amigos, sino para servir los intereses del país, sirviendo también honradamente las ideas y los compromisos. Hay que ser patriotas, tenedlo presente; hay que ser patriotas, porque la Patria es el amor permanente del espíritu y en ella debe inspirarse toda la obra de los partidos, á fin de conquistar algún día la opinión y conseguir el éxito legítimo de nuestras reivindicaciones políticas.

### Las dos tendencias del partido republicano

Pero, además de esta prudencia, vais á permitirme que yo os diga lo

que tenemos que hacer los republicanos, los que estamos en relaciones de cordialidad íntima y patriótica para realizar aquello que es común, aquello que demanda la Patria, aquello que exige el interés supremo de la libertad; pero yo considero que dentro del partido republicano, sin mengua de la unidad de conducta, deben existir dos tendencias perfectamente definidas y contrapuestas: una tendencia muy radical, avanzada que mire al porvenir más que al presente, que lleve en su seno la fuerza propulsora de las nuevas ideas y que vaya recogiendo en la vida colectiva todos los anhelos reformadores de las manifestaciones más progresivas, hasta las mayores audacias del pensamiento. (Muy bien.)

Ora tendencia gubernamental—no me atrevo á calificarla de conservadora—oportunistas, que mire más á la realidad del presente que á las posibilidades lógicas del porvenir; que no repudie ni por ilegales ni por peligrosas ninguna clase de ideas; pero que vaya seleccionando las más prácticas, enlazándolas, á ser posible, con el pasado, y colaborando así eficazmente en la obra fecunda y redentora del progreso humano. Y yo os declaro sinceramente; por mis días de siempre, por mi temperamento, por mi conducta, pertenezco á esta tendencia gubernamental, y espero, además, que teniendo, como tenemos, ilustres correligionarios, en quienes se vincula la ciencia y la pureza inmaculada de la virtud, se llegue á formar un partido gubernamental: vigoroso, potente, que sirva de garantía á las clases conservadoras, infundéndoles la confianza de que el cambio de régimen no llevará aparejadas en nuestro país ni turbulencias ni disciplinas. Un partido que sirva también de auxiliar poderoso á la República, porque habrá de cooperar á que, una vez proclamada, se vaya aclimatando en el ambiente de nuestra patria, sobre la base de la libertad y el orden, sin sacudidas bruscas, sin conmociones violentas, sin desgarramientos intestinos y fratricidas.

No creáis—me importa fijar bien las ideas en esta materia—no creáis que por ser gubernamentales, somos partidarios del «statu quo», enemigos sistemáticos de toda reforma, que hayamos de santificar desde el Poder las iniquidades sociales existentes. Sería disparatado presumirlo. No. Lo que yo quiero decir es que la República tendrá que mantener un profundo respeto á los intereses legítimos, para que no concite contra sí todos los odios y corra el peligro de desaparecer, creyendo algunos que se trata de una autocracia explotadora y anárquica.

Lo que yo digo es que necesitamos, por lo mismo que somos republicanos, robustecer la autoridad para impedir que ni un momento se cobije bajo su sombra el reinado de la violencia. Lo que yo digo es que necesitamos mantener el ejercicio de todos los derechos, porque es el único medio de que pueda prevalecer, á

título de soberanía, la voluntad legítima del pueblo. Y yo os digo también que habremos de modificar la estructura del Estado, respondiendo á esta idea de solidaridad que domina al mundo, no de una manera desatinada, sino con discreción, con mesura, con la habilidad técnica de un gobernante, el que, como el Argos de la fábula mitológica, necesita tener cien ojos para ir sorprendiendo en todo momento las palpaciones más débiles de la vida colectiva. (Muy bien.)

### Reformas necesarias

Pero, ¿reformas nosotros?; ya lo creo que tenemos que hacerlas. Como que vamos muy á la zaga del mundo y no seremos en realidad un pueblo libre, ni tendremos asegurada nuestra independencia, en tanto no merezcamos, cuando menos, el respeto de las Naciones civilizadas.

Decido á nuestros enemigos; hay reformas que son de derecho de gentes, que forman el patrimonio espiritual político de la humanidad entera, que están consagradas ya como definitivas en todos los pueblos cultos de la tierra. ¿Reformas nosotros?; ya lo creo; hay que hacer muchas; hay que sacudir, por de pronto, el yugo de la teocracia que nos esclaviza á la Iglesia, la cual, con el auxilio del poder público, durante varios siglos, ha ido forjando la mentalidad de la raza, entenebreciéndola, á ratos, con los delirios de la superstición y del fanatismo, haciéndonos pensar constantemente en la muerte, sin duda con el propósito de inutilizarnos para estas luchas generosas y fecundas de la vida.

Hay que hacer del problema pedagógico el primer problema de la política nacional, difundiendo la cultura y la educación por todas partes, con tal derroche por parte del Estado, que pague de pródigo; con tal acierto, que bajo su influjo se pueda reconstituir un pueblo nuevo, inteligente, laborioso, activo, enamorado de la justicia, con la conciencia de su poder y de su fuerza, hasta el punto de imponer en todo momento su voluntad y sus ideas. (Muy bien; muy bien.)

Hay que hacer más, y lo tienen que hacer los mismos gubernamentales. Hay que llevar á la jurisdicción ordinaria, por interés de la justicia y por amor al Ejército, el conocimiento de ciertos delitos que la torpeza ó la cobardía del Poder público integró indebidamente á la competencia del fuero militar. (Aplausos y bravos.)

En esta materia hay que hacer más; hay que modificar el procedimiento militar vigente, que más que garantía de justicia parece un artificio curialesco, obra de rúbulas más que de legisladores sensatos, y que en vez de favorecer á los reos evitan que muchas veces puedan vindicar cumplidamente su inocencia y su inculpabilidad.

Hay que hacer algo más por nuestra parte. Tenemos, correligionarios, que democratizar la Hacienda, reintegrando al Estado todos los monopolios que hoy son granjería de empresas plutocráticas, y tenemos que reformar un régimen fiscal odioso y anticuado, que sólo ha servido para favorecer á los ricos; pero para agobiar siempre á la clase media y á los proletarios. (Grandes aplausos.)

Y sobre esto, por lo menos, á la par que esto, simultáneamente con esto, tenemos que cumplir nuestro deber, que es secularizar toda la vida del Estado, desde la libertad de cultos hasta el matrimonio civil; desde la disolución de las

Ordenes monásticas hasta la escuela neutral y laica, porque, correligionarios, tenemos que evitar el triste espectáculo de este país, donde presenciamos todos los días el éxodo de millares de trabajadores que van á lejanas tierras y el contraste que forman la invasión creciente de las Ordenes monásticas, que vienen á apoderarse de la juventud y de la riqueza, con promesas celestiales y con amenazas ridículas de castigos en la otra vida. (Aplausos.)

Y así somos los gubernamentales, que hemos dado el ósculo de paz á todas las fracciones republicanas, y que hemos estrechado la mano de cariñosos aliados con los socialistas, porque los elementos de la izquierda tenemos que salvar á España de este abismo, de esta vergüenza, á donde la han conducido los reaccionarios. (Aplausos.)

¿Queréis que haga confesión?  
(Sí, sí.)

**La forma de gobierno, la religión y el régimen político**

Yo no sé nunca, correligionarios, un gran valor á la forma de Gobierno, y por esta misma convicción mía yo creía que la Monarquía, aleccionada por el dolor de tanta desgracia, se democratizaría rápidamente, porque estaba más interesada que nadie en corregir la caquexia mortal de que adolece, con una transfusión generosa y fecunda de sangre nueva.

Me equivoqué en mis vaticinios. Una cierta fatalidad histórica que pesa sobre la dinastía ha podido más que el sano instinto de la vida. En vez de reconciliarse con el pueblo, que es la única fuerza en las democracias modernas, y colocarse así en condiciones de servir los grandes ideales de la política moderna, esta Monarquía desdichada, por una especie de atavismo, donde rebrota con más fuerza la sangre de los Austrias que la propia sangre de los Borbones, ha querido remontar el curso de la Historia y ha pretendido buscar, como garantía única de su vida, el consorcio teocrático con la Iglesia y el apoyo exclusivo del Ejército. (Muy bien.)

¿Qué obcecación y qué demencia! La Iglesia, depositaria de la fe, puede ser una fuerza espiritual en nuestro país y ejercer bajo el influjo de la piedad un legítimo influjo sobre las almas de los creyentes; pero cuando la Iglesia se aparta de su misión y sirve mercenariamente los intereses de un régimen político; cuando la Iglesia sale á la plaza pública y entremezcla su autoridad con los odios y las concupiscencias de los partidos, su desprestigio es inevitable, porque sobre profanar la religión, que está por encima de nuestras miserias, atenta, bajo el imperio inexorable del dogma, contra lo más sagrado de la libertad, que es la libertad de conciencia. (Grandes aplausos.)

Yo no concibo que la Iglesia, sobre todo que la Iglesia católica, que tiene la inmovilidad eterna y permanente del dogma, asocie su vida á la defensa de un régimen deleznable y precario como todas las instituciones políticas.

Yo creo que es absurdo, más que absurdo, sacrilego, pretender cimentar la estabilidad de un régimen político sobre el consorcio nefando con una religión positiva, sin comprender, correligionarios, que la religión, cuando es verdadera, es algo supremo del espíritu, porque es un vuelo que se dirige en busca de Dios hacia regiones ultraterrenas, mientras que el régimen, lo mismo monárquico que republicano, como obra que es de los hombres, no tiene otra ley de vida que la felicidad colectiva de los pueblos; ni otra razón de existencia que la voluntad libre de los ciudadanos á quienes gobierna. (Muy bien.)

Y por eso creo yo que cuando se trata de un régimen como el nuestro, misonista y petrificado, como si le fueran indiferentes las mudanzas y transmutaciones de la vida, rebelde á las exigencias de la civilización, inaccesible, por instinto suicida, á los esplendores de la libertad, la Monarquía está herida de muerte, porque el pueblo, tarde ó temprano, por una especie de ley biológica, va arrojando de su seno todo lo que embarga su marcha progresiva, todo aquello que dificulta en el porvenir su engrandecimiento y desarrollo. (Grandes aplausos.)

**El ejército es la nación armada**

El apoyo del Ejército. Yo quiero decirlo muy alto, para que lo sepan todos los amigos y adversarios. Ya no es el Ejército aquella guardia pretoriana de otros tiempos, que formaba una clase aparte y distinta del pueblo, y que ser-

via incondicionalmente las ambiciones ó las locuras de los reyes. No. El Ejército es el pueblo mismo, investido del Poder militar, preparado convenientemente para las eventualidades de la guerra.

El Ejército es la Nación armada, soberana de sí propia, con la disciplina por virtud, con el honor por bandera, sin otra religión ni otro ideal que la dignidad y el engrandecimiento de la Patria, en cuya defensa debe llegar hasta el más inverosímil de los sacrificios. (Muy bien: aplausos.) Y yo debo decir que el Ejército no puede insubordinarse sirviendo las ambiciones más ó menos legítimas de los partidos, porque al hacerlo falta á su deber, y al faltar á su deber se deshonra; pero, oídlo bien: el Ejército no puede servir de escudo á la Monarquía contra los designios del pueblo, porque sólo el pueblo vive, y cuando se rebela contra sus mandatos, falta á la confianza en él depositada y comete la más execrable de las traiciones, la más indigna. (Grandes y atronadores aplausos. La ovación dura algunos minutos.)

Al Ejército, oídlo bien, hay que enaltecerle y amarle porque su gloria ó su desprestigio es el desprestigio y la gloria de la Nación entera; pero al Ejército hay que exigirle neutralidad en las contiendas políticas (Muy bien); y cuando la voluntad de la Nación se manifiesta, rendirse patrióticamente ante ella. (Muy bien. Grande y prolongada ovación.) Iba á decir que sancionándole con el ministerio agosto de su fuerza.

Allá, en la época de Luis XIV, su primer ministro, temiendo las turbulencias del pueblo y contemplando la boca de los cañones, pronunció aquella frase histórica: «Última ración regum»: es la última ración de los reyes; pues yo os digo que en la democracia que se inspira, no arriba, sino abajo, el Ejército, contemplando la boca de los cañones y parodiando á Richelieu, debe decir: «Última ratio populorum». (Grandes aplausos.)

Es, pues, un error buscar el auxilio de la Iglesia, que resulta contraproducente, y buscar el auxilio del Ejército, que puede resultar ilusorio.

**Lo que debía y ser lo que es la monarquía**

La Monarquía para vivir, más que para vivir para galvanizarse, necesitaba renunciar á su origen patrimonial y sacudir la levadura doctrinaria que lleva en su seno.

La Monarquía para galvanizarse, no para perdurar, necesitaba abrazar con efusión la causa de la libertad, ya que por la libertad había vencido la rama ilegítima de Carlos V y había sido después restaurada en el trono. La Monarquía, para galvanizarse, no para perdurar, necesitaba abrir el cauce de su política á todas las ideas y á todas las aspiraciones radicales, por revolucionarias, por disolventes que apareciesen.

Es lo menos que se puede exigir á la monarquía, cuando su historia está precisamente preñada de desventuras para la patria.

La Monarquía representa, y no hay que olvidarlo, la pérdida del territorio que fué un día expresión material de nuestro poder y del genio aventurero de la raza; la Monarquía representa el fracaso de un régimen militar, que durante cuarenta años no ha logrado un solo resplendor de gloria para el Ejército, á pesar de la fortuna y del heroísmo derrochados; la Monarquía representa el imperio de la incultura, que cada día nos aleja más de Europa y nos aproxima, intelectualmente, á Africa, empujados por la ignorancia y por el atavismo de la barbarie; la Monarquía representa el fracaso de nuestra Hacienda, que hoy vuelve á liquidar con «déficit», sin haber iniciado siquiera la reconstitución de los servicios; la Monarquía simboliza aquí la hipocresía y el fanatismo (Muy bien, muy bien; grandes aplausos), porque cuando en todas partes la virtud de la tolerancia es virtud universalmente practicada, aquí, á la sombra de la Cruz, se cobijan todos los desvarios de la política ultramontana, todas las inicuas é inquisitoriales iniquidades de la iglesia. (Muy bien, muy bien.) La Monarquía representa más: representa la depauperación de las ciudades, de los pueblos españoles que viven tristes, sin energías, sin alientos, tumbados perezosamente al sol, degradados bajo la incuria del Gobierno por el influjo tremendo de la miseria y del vicio. (Muy bien, muy bien; bravo.) La Monarquía representa todo esto, y cuando nosotros, sin abdicar de nuestras ideas, le pedíamos que rindiera culto á las aspiraciones populares, la Monarquía arroja del Poder al jefe del bloque y sur-

ge una crisis de la cual resulta que Maura es quien manda y Canalejas quien gobierna. (Muy bien; grandes aplausos.)

¿Queréis que siga haciendo confesión? (Sí, sí.) Pues sigo confesándome, correligionarios (Muy bien, muy bien.)

**La conquista del poder.—La voluntad del pueblo y las mercedes palatinas.**

Yo hubiese querido, no tengo por qué recatar mi pensamiento, yo hubiese querido que el señor Canalejas, por lo mismo que representaba según él, las aspiraciones más radicales dentro del régimen, hubiera conquistado el Poder, no á impulsos de una conjura, sino por movimiento formidable de opinión, por un anhelo clamoroso del pueblo, algo que fuera la consagración pública de sus merecimientos, el triunfo legítimo de sus ideas, algo que le diera aquella autoridad que aquí necesita indefectiblemente el gobernante para vencer primero las resistencias tradicionales de Palacio y realizar después con holgura sus compromisos políticos. (Muy bien, muy bien.)

No sucedió así, hay que decirlo francamente. Impaciencias injustificadas de poder, debilidades de carácter que siempre son censurables en la vida de los hombres públicos, halagos de la vanidad, á cuya sugestión sólo se pueden rendir espíritus vulgares y pequeños, precipitaron al señor Canalejas á recibir prematuramente el Poder, con daño de sus ideas, con olvido de sus deberes, con mengua evidente de su prestigio y de su historia. (Muy bien.) Y no es eso lo peor: lo peor es que en vez de recibir el Gobierno como una conquista de honor, conferida antes que por nadie por la voluntad del pueblo, la recibe como una merced palatina otorgada caprichosamente por la voluntad graciosa de la Corona. (Muy bien, muy bien.) Consecuencia de todo esto, es, tampoco tenemos para qué ocultarlo, «la capitis diminutio» política del señor Canalejas. El señor Canalejas ha tenido que entrar en Palacio, no á recibir la investidura presidencial á título de conquistador, sino más bien para aprobarlo suyo, á título de cortesano. (Muy bien, muy bien.) Y yo os digo que este es el pecado original del señor Canalejas, del cual no se purificará fácilmente, porque, oídlo bien, los pueblos olvidan cuando son generosos, los yerros de sus hijos; pero los pueblos no olvidan jamás la deslealtad ó perfidia de quienes se llaman sus servidores. (Muy bien, muy bien.)

¿Qué situación política debe tener ante nosotros Canalejas?

De Martos, del gran Martos, se dijo un día que estaba sometido á tutela perpetua, como la mujer romana. Algo semejante se puede decir del actual presidente del Consejo de ministros. Conociendo, por lo visto, sus flaquezas, le han concedido todos los honores, todas las preeminencias, las sinecuras y ventajas inherentes á la jerarquía más elevada del Poder público; pero al propio tiempo, se le ha incapacitado para la acción, convirtiéndole en prisionero de aquellos que fueron siempre sus más encarnizados é irreductibles enemigos, y el Sr. Canalejas, por lo mismo que se trataba de una imposición mayestática, no ha tenido energía bastante para rebelarse contra ella y tuvo que dar entrada en el Poder á sus detractores de la víspera, á los que ridiculizaban públicamente sus prestigios, á los que calificaban su conducta de disolvente, de perturbadora, de anárquica; y el señor Canalejas, como si fuera un arribista vulgar, de esos para quienes el ideal supremo de la vida consiste en llegar pronto y llegar de cualquier modo, sin comprender que cuando se sigue este derrotero se deja el prestigio hecho jirones en los bñeales del camino, y se recibe el Poder, no como un título de enaltecimiento, sino más bien como un título de ignominia y de oprobio. (Muy bien, muy bien.) Este es el pecado capital del Sr. Canalejas, por el que le execraremos en las Cortes todos los republicanos y por el que deben execrarle todos los liberales que tengan decoro político y sepan poner el interés de la patria y de la libertad por encima del interés mercenario del Trono.

Ya me voy fatigando y os voy fatigando, (No; no.) Todavía la opinión, que siempre es indulgente con los arrepenidos, hubiera perdonado al señor Canalejas, si éste, á pesar de haber llegado al Poder por tantos oscuros senderos, hubiera afirmado resueltamente con actos, no con palabras, que palabras ha proferido muchas, su propósito resuelto de servir los intereses de la democracia y de la libertad.

**Canalejas favoreciendo á los conservadores y persiguiendo á los republicanos.**

¡Servirlos! Recordad el regocijo con que los partidarios de la Defensa social se manifestaron cuando su advenimiento al Poder; recordad que todo su propósito ha sido otorgar singulares favores á los conservadores, como si quisiera rehabilitar el crédito político de Maura, de ese hombre que después de tres años de Gobierno olvidó sus promesas de liberalismo y de paz, para llevarnos primero á la guerra de Melilla, para deshonrarnos después ante Europa con las sangrientas persecuciones de Cataluña. (Aplausos.)

Y por si esto fuera poco, el señor Canalejas persigue á los republicanos. ¡Qué desvario y qué ingratitud! Desvario, porque Canalejas estaba más obligado que nadie á no hacer el juego á los reaccionarios, quebrantando con su advenimiento la unidad del partido liberal y el vigor que éste necesitaba para realizar las promesas que hizo Moret en Zaragoza y Valladolid. Desvario, porque el señor Canalejas estaba más obligado que nadie á ser implacable con Maura, por dos razones; porque representaba dentro del régimen una significación radical contrapuesta á la significación ultramontana y plutocrática del jefe de los conservadores, y por otra razón de dignidad, porque aquí hay diputados, entre ellos mi maestro (señalando al señor Azcárate), que pueden atestiguarlo; yo no recuerdo que haya habido hombre público más injustamente y más sfudamente combatido por Maura, que el actual presidente del Consejo de ministros. Y todo se olvidó en gracia al Poder; todo se olvidó en honor á las instituciones. Desvario, sí, porque nosotros fuimos sus aliados de ayer, y yo, permitidme este rasgo de jactancia, yo mismo, desafiando las iras de la cólera popular, he tenido que avalar la conducta de los dos jefes monárquicos, prescindiendo muchas veces del afecto y del cariño que profesó á mis correligionarios. (Muy bien; muy bien. Aplausos.)

Desvario, sí; porque las fuerzas republicanas, dentro del cuadro que representan estas legiones de la izquierda, forman la fuerza militante más poderosa, la que tiene su raigambre en la entraña de los pueblos, la única ennoblecida por la virtud del Trabajo; la más propicia, por su abnegación y desinterés, al sacrificio. Y todo se olvidó. ¡Que responsabilidad, qué ingratitud tan tremenda la del actual jefe del Gobierno!

**La vuelta de Maura y los intereses de la libertad y de la Patria**

¡Y quiere nuestro concurso! ¡Nuestro concurso! Somos demasiado generosos, yo se lo digo á nuestro aliado el señor Iglesias, más generoso de lo que su señoría supone; tenemos motivos de odio y de rencor contra el Gobierno, y somos tan generosos que, si véamos actos, no promesas, si viéramos que por no cumplir con la ley se disolvían las Comunidades religiosas en España, si viéramos que establecía, como puede establecerlo por un Real decreto, la enseñanza neutral en las Escuelas públicas; si viéramos que presentaba al pie de una ley de Asociaciones un proyecto estableciendo la libertad de cultos y el matrimonio civil, el alma de los republicanos, pensando siempre en sus ideas, perdonaría de momento el agravio, porque aquello es patrimonio nuestro y el patrimonio nuestro tendríamos que apoyarlo con cariño y con entusiasmo. (Muy bien; muy bien. Aplausos.)

Pero no hará esto, y decidlo muy alto, no nos engañará, y pasará el partido liberal sin realizar ninguna de sus promesas y vendrá, primero, un militar para pacificar los espíritus—que es fácil ser profeta tratándose de la previsión del régimen monárquico—y después pretenderán que vuelva Maura. (Voces: Nunca, á la Revolución.) Nada de alianzas, na-

da de amenazas, nada de verbalismos inútiles; pretenderán que vuelva Maura, y entonces nosotros, en alianza, en abrazo fraternal con los socialistas, teniendo presente los intereses de la libertad y de la Patria, diremos: «No hay redención dentro de la Monarquía, liberales, venid á utilizar los medios que se puedan, pero pasad el Rubicón y decid como César: «Alea jacta est», la suerte está echada. (Grandes y prolongados aplausos. El público vitorea al orador.)

**Cosquillas... en la cabeza**

Noble por los cuatro costados, el señor N. N. descendía por la línea paterna de Juana de Arco y por la materna de los ilustres marqueses del Matute.

Su afición principal eran las letras. Escritor en prosa y verso, su especialidad eran los anónimos; pero también escribía en los periódicos, procurando siempre ocultar su delicada personalidad.

Era muy querido de sus conciudadanos y muy apreciado especialmente en las tertulias dedicadas á la dañina ocupación de tomar el pelo... Como nuestro aristócrata se divertía con ello por activa y por pasiva, hubiera sido completamente feliz, si no le hubiese atormentado una enfermedad que llamaremos nerviosa, para él: marla de algún modo.

Consistía esa rara enfermedad en unas cosquillas terribles, localizadas en ambos lados de la frente, junto al arranque de los cabellos. Por más que rascaba, no podía el señor N. N. aplacar las molestias cosquillas, que le impedían gozar tranquilamente de su celebridad pública y de su felicidad doméstica.

Lo que más sentía el infortunado aristócrata no era el daño, ni la molestia, sino el no poder acertar con la causa de la enfermedad que á él le desesperaba y que hacía reír á sus amigos, siendo el que reía con más ganas precisamente un pícaro viudo amigo de la señora, quien frecuentaba la casa más de lo necesario y conveniente.

¡Caramba con el amigo de la señora!

El fué, apesar de sus risitas, ó quizá por esto mismo, por reír demasiado fuerte, él fué quien estuvo á punto de descubrir la causa ocasional de las cosquillas que mortificaban al insigne poeta de los anónimos por cuanto un día, sin duda por exceso de confianza, rió con tanto gusto que llamó la atención del noble literato que, abriendo inopinadamente una puerta, topó de manos á boca con un espectáculo inesperado, que para otro hubiera sido una brusca revelación, pero que en nuestro aristócrata, literato y filósofo, sólo produjo una sospecha, relacionándolo con las cosquillas que solía sufrir en la venerable cabeza.

Afortunadamente, el avispado amigo de la señora tenía mucha mano izquierda, y con cuatro pases de muleta logró apaciguar al receloso, explicándole que se trataba de unos inocentes experimentos de hipnotismo, que por aquellos días estaba muy de moda.

Pero el noble filósofo, tan profundo filósofo como inspirado poeta, quiso asegurarse de que no le engañaban. Otro en su lugar tal vez no hubiera sabido cómo arreglarse, pero como el señor N. N. además de poeta y de filósofo, era también inventor ingenioso, con un rasgo de su ingenio peregrino, ilustrado por la luz de la fé religiosa, que tenía muy arraigada, pudo salir de dudas y cerciorarse de que las sesiones de hipnotismo nada tenían que ver con las cada día más persistentes cosquillas.

Ello fué que con ademán trágico se dirigió al sorprendido amigo, le invitó á seguirle y le acompañó hasta una habitación del piso superior, donde, con todo el aparato que requería la gravedad de las circunstancias, cubrió una mesa con un paño negro, colocó encima un libro que contenía los Evangelios y sobre sus abiertas hojas un precioso crucifijo, herencia veneranda de sus gloriosos antepasados.

¡Júrame, querido amigo, gritó entonces con voz cavernosa, júrame que eres inocente y que el hipnotismo es completamente ageno á las cosquillas de mi cabeza!

«Lo juré», respondió el otro con solemnidad, colocando su mano derecha sobre el libro y besando la cruz.

«Muy bien, bravo», exclamó el aristócrata radiante de alegría. «Ahora, si me engañan, no resulto yo el fastidiado, sino

tú, ¡feliz, que habrás incurrido en el gravísimo pecado de jurar en falso.»  
Y se quedó el poeta y fió solo tan tranquilo, y desde entonces las cosquillas en la frente no volvieron a molestarle... hasta nueva ocasión.

**Cafés tostados-Exquisito aroma**

Legítimas procedencia. Caracolillos, Jauco de Puerto Rico y Moka a 6 pesetas kilogramo.

Clase especial para familia, 3 onzas, media peseta.

Se tuesta diariamente.  
Probarlo es adoptarlo.  
Despacho en «La Colonial» de José Riudavets, Plaza Carmen esquina Noret.

**Crónica local**

En la tarde de ayer tuvo lugar en el vecino pueblo de San Luis el entierro de doña Antonia Orfi a Cardona, esposa, hija, hermana y sobrina respectivamente de nuestros amigos don V. cente Pons, don Pedro y don Gabriel Orfila, fallecida en Lluemesanas el día anterior, a la temprana edad de 25 años, después de larga y penosa enfermedad, habiendo sido dicho acto una verdadera manifestación de duelo, pues muy cerca de doscientas personas concurren a rendir hasta el cementerio el último tributo a tan llorada y simpática señora.

Los asociados al justo dolor que sienten dichos amigos y demás familia por tan irreparable pérdida.

Anoche celebró esta Corporación municipal sesión ordinaria, en segunda convocatoria, a la que asistió un público mucho más numeroso que a las anteriores.  
Próximamente publicaremos el extracto de dicha sesión.

La comisión de señores oficiales de la Escuela Superior de Guerra, que se hallan en esta plaza desde hace unos días visitaron ayer la estación torpedista de este puerto, asistiendo luego a presenciar el disparo de algunos torpedos que se efectuó en Cala Taulera como prácticas ejecutadas por la sección del personal torpedista.

Concurridísimo se vió anoche el Teatro Principal con motivo de la sesión de Cine y variedades que se celebraba.

La exposición de películas resultó de gran efecto así por lo extensa como por lo escogida, siendo muy celebradas entre las proyectadas las tituladas «La pesca del astrakán» y la «Caza del jabalí».

El debut del muy notable transformista «Toresek» resultó un franco y verdadero éxito pudiéndose asegurar que no solamente es el mejor de cuantos artistas en su género han trabajado en nuestro Coliseo, si que un buen competidor del tan renombrado Frégoli.

La representación de la zarzuela «Cosmos» en la que Mr. Toresky desempeña los papeles de ocho actores diferentes con la mayor naturalidad y perfectamente caracterizados, constituyó un trabajo esmerado y agradabilísimo que el público premió con entusiasmas y repetidas salvas de aplausos.

En demostración de agradecimiento el referido artista ejecutó un gracioso couplet y luego después, y en presencia del auditorio, realizó transformaciones notables caracterizando é imitando, con el acento de su voz, personajes tales como Emilio Zola, Echegaray, Cánovas del Castillo, Francisco Soler (Pitarra), y Pi y Margall, y otros recitando fragmentos de sus obras y discursos más notables.

Para esta noche se anuncia otra sesión extraordinaria en la que Mr. Toresky ejecutará nuevos y sorprendentes trabajos.

Merece plácemes la Empresa del Principal por el decidido empeño que pone en presentar al público los más llamativos y notables números de variedades y sobre todo esta vez por la acertada contratación del célebre artista Toresky a quien también felicitamos por su admirable labor.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro de Verano una extraordinaria sesión de Cine y variedades, como día de moda, en la que se proyectará una estensa y selecta colección de películas y hará su debut

la muy reputada y aplaudida *troupe*: Branfort notabilísimos *crobatés sauteurs musicaux* compuesta de cinco artistas, dos mujeres y tres hombres, ejecutando un programa enteramente desconocido en esta ciudad.

Instituto Central Meteorológico.  
Madrid 8, 16'10.

Por el Cantábrico existe un área de presiones débiles relativas. (762 mm.) que puede producir tormentas locales con vientos variables en dirección é intensidad.

**Aceites puros de oliva de la acreditada marca REGÁS**

Se recomiendan por su pureza y finura. Pedílos en todos los comercios.

Véndese al por mayor y menor en «La Colonial», de don José Riudavets, Plaza del Carmen esquina Norte.

Especialidad de la casa Regás, bidones, de 4 litros, extra virgen á 9 pesetas. Refino á 8 pesetas y Trompeta á 7 pesetas.

Pasajeros llegados ayer tarde á esta ciudad a bordo del vapor correo «Isla de Menorca»

De Barcelona: Doña Antonia Mercadal, J. Barton, Pedro Castell, ocho artistas de teatro, Miguel Gironés, David Perez, Domingo Batista y otros, cuatro individuos de tropa, Silvestre Salmario, Vicente Marcos y José Bellvé.—Total 31.

De Alcudia: Cuatro sargentos, Jaime Miró, esposa, F. Joanico, Benito Roig, Mateo Vila, esposa é hijo, Lorenzo Lara, Antonio Rius, Mateo Socias y Sebastián Buadas.—Total 15.

**COTIZACION OFICIAL**

47° interior	85'75
5° amortizable..	101'00
Banco de España.	465'00
Tabacos.	379'00
París.	107'95 á 000'00
Londres.	27'02 á 00'00

**BANCO DE MAHON**

Bolsa de Barcelona  
Cotización del día 8 de Junio de 1910.  
TELEGRAMA DE LAS 16'30

47° Interior	86'02
5° Amortizable	101'00
Ferrocarril Alicante	97'15
Id. Norte	88'50
Cambio París cheque	106'95 á 107'15
Londres	27'03 á 27'08

**Cotización de la plata**

facilitada por la casa Marret Bonnin Figueras, de Barcelona (Telegrama de nuestro corresponsal) Barcelona 9, 8'00.

PRECIOS FRANCO MAHÓN	
Fina en granalla	100'70
Ley 935000, hilo 7 mm.	95'00
Ley 8007000, hilo 7 mm.	81'00

**OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON ALTITUD 43 METROS**

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro á 0° en mms.	758.4	755.5
Humedad relativa.	54	73
Dirección del viento	SE.	SO.
Temperatura máxima de ayer.	24.0	
Id. mínima de hoy.	17.0	
Lluvia en 24 horas.	0.0	
Velocidad del viento en idem.	105 k.	
Agua evaporada en idem.	4.1 mm.	

Mahón 9 de Junio de 1910.  
MAURICIO HERNANDEZ.

**SEMAFORO DE BAJOLI**

9, 8'00  
Barómetro, 753'1; viento Sueste fojo; mar rizada; cielo nuboso y horizontes cubiertos.

Barcelona 8-13'30

Barómetro, 764'5; ventolina variable; cielo cubierto y horizontes aturbonados.

VEDADO.—Queda prohibido cazar toda clase de animales sin permiso escrito en los Predios *Espeume nou*, *Espeume ve* y *San Isidru*, de este término municipal.

LIQUIDACION DE POSTALES.—Hay un inmenso surtido de postales de diferentes clases que se liquidarán á precios económicos.

Entre ellas hay colecciones de paisajes y tipos á 35 céntimos docena. Bromuros á 75 céntimos docena. Dirigirse: Juan López, Alfonso XIII, Ciudadela.

**Remitido**

Mr. Dr. de LA VOZ DE MENORCA.  
Muy señor mio: Espero de su amabilidad se servirá insertar estas líneas en el periódico de su digna dirección:

Parece tratan de la restauración de la ermita del Monte Toro; para ello andan por ahí unas señoras pidiendo limosna de puerta en puerta. Estando prohibido implorar la caridad pública, podían abstenerse de ello, pues no parece lógico que queriendo ellas restauraciones tengan que hacerse á costa del prójimo.

Si se tratare de fundar centros de enseñanza donde puede el obrero desarrollar su inteligencia, aprender á instruirse, entonces ¡habría que ver!, más las buenas señoras lo hacen todo por el amor á D.os.

Soy de usted afectísima y s. s.

UNA SUSCRIPTORA.

**NOTICIAS**

**Un cura valeroso**

Alcira.—Se ha celebrado con retraso la procesión del Corpus, á causa de la lluvia que descargó el día de la festividad.

Como los ánimos están excitados á consecuencia de las elecciones de Crespo Azorín, se tenía na que ocurriesen algunos incidentes desagradables, pues los curas están bastante agresivos.

La procesión siguió su curso tranquilamente, pero al llegar al café Colón se promovió un tumulto formidable.

En la terraza de dicho café se hallaban varios ciudadanos sentados, sin hacer la menor ostentación, y atentos únicamente á su tertulia.

Un curita de los que iban en la procesión vino á distraerles de su charla, empuñándose en que habían de descubrirse á la fuerza.

Los de la terraza no hicieron caso á las excitaciones del sacerdote y siguieron en la misma forma que estaban sentados entonces.

El cura, al verse desobedecido y desolto en sus pretensiones, ordenó á los guardias municipales que quitasen el sombrero á los irrespetuosos con la punta de los sables.

Los súbditos del alcalde canalejista intentaron realizar la hazaña, pero no lo consiguieron, porque se armó un escándalo formidable.

La procesión quedó interrumpida, y acto seguido comenzaron los insultos entre unos y otros. Sonaron varios vivas á Crespo Azorín y á Maura, por un lado, y á la libertad, por otro; se profirieron amenazas, y en seguida comenzó el reparto de estacazos.

Corrieron las gentes, cundió el pánico, y en nada estuvo que no rodasen por los suelos las imágenes.

El alcalde, que presidió el acto, al ver que el incidente se agravaba, ordenó que siguiera la procesión, y así se cerró el conflicto.

No se habla de otra cosa que de las valentías de este curita desafiador.

**Pobre pueblo español**

Ornhuela.—D arriamente acuden al Ayuntamiento, en manifestaciones pacíficas; los labradores del término municipal, para pedir al alcalde protección, pues les han sumido en la más espantosa ruina las tormentas recientes, que arrasaron todas sus cosechas.

La Cámara Agrícola, los Sindicatos y demás Corporaciones de la población, incluso el Ayuntamiento, se han dirigido al Gobierno, por conducto de los representantes en Cortes, pidiendo socorros para los damnificados.

Es imposible describir en toda su magnitud el cuadro desconsolador que ofrece la vega.

Los que la habitan sufren el azote del hambre.

Se está organizando una manifestación imponentísima de labradores de los pueblos y partidos rurales de los distritos de Orihuela y Dolores.

Concurrirán á la manifestación los Ayuntamientos de la comarca damnificada.

VENDO LONA especial para fabricación de calzado.  
132, Castillo, 132.

**Servicio Telegráfico**

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 9, 6'15.

**Burell Ministro**

Para ocupar la vacante que deja en el Gabinete el señor Conde de Romanones, por pasar á ocupar la Presidencia del Congreso, se ha nombrado al distinguido periodista don Julio Burell.

Este mediodía jurará el cargo ante el Rey con las formalidades acostumbradas en estos casos.

**Viaje del Rey**

Don Alfonso se ha decidido á emprender un viaje á San Sebastián para donde saldrá esta noche misma.

**Nombramientos militares**

El general don Gabriel Orozco, que se halla actualmente de segundo jefe militar de Menorca, ha sido nombrado jefe de la segunda brigada de la primera división de Cazadores.

Para ocupar la vacante que dejará en esa el general Orozco, ha sido nombrado el general señor López Solá.

Se han hecho además otros nombramientos dentro del generalato, los cuales no afectan á las islas Baleares.

También han sido firmados algunos nombramientos de altos cargos en el Ejército de Melilla, para los que han sido designados los señores cuyos nombres ya dió la prensa antes de que fueran puestos por el ministro de la Guerra á la firma regia.

**Elogios á Burell**

La prensa de Madrid dedica grandes elogios á don Julio Burell con motivo de su designación para ocupar la cartera de Instrucción Pública.

**Actas al Congreso**

La sala correspondiente del Tribunal Supremo ha hecho una nueva remesa al Congreso de las actas que ha informado.

Entre ellas está la de Laredo, que según se asegura ha sido informada en el sentido de que quede privado de representación dicho distrito durante un tiempo determinado.

**Melquiades Alvarez**

Asegúrase que el ilustre diputado republicano don Melquiades Alvarez, que como es sabido ha salido triunfante en tres distritos, optará por representar al de Gijón, renunciando por lo tanto las actas que ha obtenido en Oviedo y en A cázar de San Juan, donde tendrá que celebrarse nueva elección.

**Apoyando al Supremo**

Se asegura que los diputados conservadores y las que forman en el grupo que acaudilla el señor Moret, apoyarán en las Cortes los dictámenes que ha emitido el Tribunal Supremo en las actas que le fueron remitidas por contener protestas.

**Reorganización del partido republicano.**

El domingo próximo tendrá lugar en Madrid la anunciada asamblea para proceder á la reorganización del partido republicano.

Entre las más distinguidas personalidades políticas que deben tomar parte en dicha asamblea existe el propósito de dar al partido nuevas orientaciones.

Después de la asamblea se llevará á cabo una enérgica campaña de propaganda republicana por todas las provincias españolas.

Reina gran entusiasmo en todas partes, efectuándose activos trabajos para dejar bien organizado el partido.

**Pablo Iglesias al Ferrol**

Telegrafían del Ferrol diciendo que reina allí gran entusiasmo esperándose la llegada del *leader* de los socialistas españoles Pablo Iglesias.

Se le tributará un recibimiento entusiasta.

Después tendrá lugar un grandioso mitin de propaganda y se está organizando una gira campestre.

**Altamira á Palacio**

El sabio catedrático de la Universidad de Oviedo señor Altamira, ha vuelto otra vez á Palacio para tratar del intercambio universitario entre España y las Repúblicas del Sur de América.

**Insurrección**

Cablegrafían de Méjico diciendo que se hallan insurreccionadas las provincias de Yucatán y de Valladolid.

Las tropas se encuentran impotentes para reprimir dicha insurrección que se presenta con caracteres de verdadera gravedad.

Los indios han asesinado á centenares de blancos, sin que las tropas pudieran impedirlo.

Han sido cortados los hilos del telegrafo, con lo que la situación se hace más difícil.

**El terremoto de Italia**

Dicen de Roma que la Reina ha acompañado al Rey en su visita á los sitios que han sufrido los efectos de la catástrofe de que os daba cuenta en mis telegramas de ayer.

Los reyes se detuvieron largo tiempo en las ruinas de la población de Calitria, asistiendo á los heridos y repartiendo socorros á los que se hallaban más necesitados de ellos.

**Consejo en Palacio**

Ayer se reunieron los ministros bajo la presidencia de don Alfonso.

El señor Canalejas pronunció un extenso discurso para informar al Rey de los problemas que actualmente tiene pendientes el Gobierno, haciendo especial mención del problema religioso, marcando la orientación que se piensa seguir para resolverlo.

Don Alfonso contestó aprobando explícitamente la conducta del señor Canalejas y los planes que éste piensa desarrollar.

**Contra el patronato anti-tuberculoso**

El sabio doctor Salillas, diputado republicano por Madrid, dará hoy una conferencia en el Ateneo de dicha capital, ocupándose del caso escandaloso ocurrido en el patronato anti-tuberculoso de Barcelona, donde se asegura que los médicos reaccionarios han acudido á procedimientos que están reñidos con la ciencia.

**Más calamidades**

Otros telegramas de Roma dan cuenta de que un gran ciclón ha arrasado la provincia de Cagliari.

Las comunicaciones se hacen muy difíciles por lo que no es posible formarse exacta idea de esta última catástrofe.

**HALLÁNDOSE VACANTE LA**

plaza de trompeta de la Sección Mixta de Tropas de Administración Militar de Menorca, se hace público por si existe algún voluntario que desee ocuparla, en la inteligencia de que antes de ser admitido sufrirá un ligero examen para que demuestre su competencia.

El plazo de admisión es hasta el 30 del presente mes.

Mahón 6 de Junio de 1910.—El Mayor, Juan de Villalonga.

OFICIAL CARPINTERO.—Se necesita uno que esté bien enterado del oficio, en la carpintería de Giménez Arravaleta, 15.

PARA ALQUILAR.—Lo está una casa en la calle de Santa Ana, n.º 15, con jardín.

ESTÁN PARA VENDER.—La casa n.º 12 de la calle de San Jerónimo y el huerto llamado de las «Bassetas» sito en el camino Torre del Ram en el término de Ciudadela.

Informarán calle de Alcántara n.º 27 y calle del Beato Ramón n.º 8 en la referida ciudad.

**SINTES. - MUEBLES. - GRAN EXPOSICIÓN**

**ESPEJOS -- ESPEJOS**

última novedad, se liquidan

Aprovechad la ocasión

**SURTIDO INMENSO DE MOLDURAS PARA CUADROS**

REBAJA DE PRECIOS

CUADROS DE TODAS CLASES

Sintes, Plaza del Principe, Mahón

**Nuevo Taller de carpintería y ebanistería**

Calle de la Infanta, número 176-A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo. Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmó si son de madera de pino, y á 4'75 si son de abeto. Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos. Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16

**LA SUIZA**

Joyería, Relojería, Platería y Optica

Después de haber ampliado más mis artículos de Joyería, Relojería y Platería, he puesto á la venta un inmenso surtido de Optica en lentes y gafas, en oro; oro enchapeado y nigel, montados al aire y en todas formas, con cristales de ROCA y de agua finos, igualmente para sol, con cristales amarillos, haumados y otros colores.

No dequéis de visitar mi establecimiento y os convenceré de mis géneros como también de los reducidos precios.

CALLE NUEVA, NÚM. 17 y 19.-MAHÓN

**Agencia funeraria de Guillermo Llobera**

Portal de Mar núm. 9

Este establecimiento se encarga de proporcionar á precios módicos y á quienes necesiten de sus servicios, cuanto se relaciona con los de carácter fúnebre á cuyo efecto dispone de cuantos elementos puedan necesitarse para cumplimentarlos con la mayor actividad y celo.

El Administrador de entierros don Pedro Prats domiciliado en la calle de la Plana n.º 24 recibe encargos para dicha Agencia.

**NODRIZA.**—Una mallorquina que desea encontrar criatura para amamantar; leche fresca de pocos días. Vive en la calle de S. Car número 28, —Villa-Carlos.

**GANGA.**—Se venden una partida de muebles de lance baratísimos hay sofás, sillas, camas de varias clases, balancines, colgadores para ropa romana, cadenas de hierro, cuerdas de varias clases, correas usadas y otros muchos artículos.

También compro toda clase de sillas, cantaranos y objetos antiguo, por estropeados que sean y hago cambios.

Andén de Levante 16, almacén (cerca del Estanco.)

**PARA VENDER.**—Por ausentarse en breve, se venden muebles, dos pianos y algunos cuadros pintados al óleo. Calle del Comercio, 13.

**PARA ALQUILAR O VENDER** un piano cuerdas cruzadas. Informes: San José n.º 9, Mahón.

**EN VENTA.**—Lo está una extensión de terreno en *Torret*, de 21 barricillas, con casas, dos cisternas, era, establo y pajar. Informarán en *Ne Xenxa*, del término de *Villa Carlos*.

**Tipografía Mahonesa**

En este establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, esmero y economía.

Impresiones á varios colores y con tinta comunicativa

GRAN VARIEDAD DE OBJETOS DE ESCRITORIO.

INMENSO SURTIDO DE TARJETAS POSTALES.

**Librería**

Periódicamente se reciben envíos de las últimas obras que se editan en Madrid y en provincias. Todos los que quieren estar al corriente del movimiento editorial visitan asiduamente este establecimiento.

Se admiten encargos de toda clase de obras lo mismo si son editadas en España que en el extranjero, sirviéndose en seguida al precio de Catálogo.

**Música**

Serviremos también todos los pedidos que se nos hagan de obras musicales españolas y extranjeras.

Métodos • Partituras • Piezas sueltas

Música para piano, canto, guitarra, cuarteto, quinteto y banda.

Recibimos todas las novedades que se editan.

Últimamente hemos recibido las siguientes:

**Zarzuela**

Partituras y piezas sueltas

- |                           |                                   |
|---------------------------|-----------------------------------|
| Lleó.—El método Gorrrir.  | Serrano.—La alegría del batallón. |
| » —Los hombres alegres.   | Penella.—Las gafas negras.        |
| » —La República del amor. | » —Corpus Christi.                |
| » —Ninfas y sátiros.      | » —Día de Reyes.                  |
|                           | » Pura la cantaora.               |

Piezas de concierto

Aragón.—Letra de José Zaldivar, música de V. Costa Nogueras.

Las pastorcitas.—Pieza muy fácil á cuatro manos, por Andrés Torrents.

Nocturno, para piano, por Andrés Torrents.

Bailables

Piezas escogidas para canto y piano.

Piezas fáciles

Colección de bailables y números sueltos de las zarzuelas *El perro hico*, *Moros y cristianos*, *El iluso Caniñares*, *Biblioteca popular*, *Musetta*, *La República del amor*, *El Trébol*, *La taza de té*, *La mala sombra*, *San Juan de Luz* y otras.

Papel pautado de todas clases.

**Taller de Escultura Decorativa**

DE

**Domingo Brunet Guyás**

Se hacen toda clase de trabajos en madera, piedra, y cemento romano, ejecutado con el mayor esmero y perfección á precios convencionales.

Prontitud en los encargos

Calle del Bastión, núm. 17.-MAHÓN

**Nueva Tertulia Ciclista**

DE

**Antonio Ricci**

Se venden y cambian bicicletas nuevas y usadas, en buen estado. Se arreglan y alquilan á precios económicos.

**REMININGTON**  
La primera máquina de escribir que se conoció

La mejor marca del mundo

Última palabra de la mecánica en máquinas de escribir

Para referencias y cuantos datos se crean necesarios dirigirse á D. JUAN BAÑA LOPEZ

LA ROPA QUE VISTE

• A LA HUMANIDAD  
HA SIDO COSIDA CON  
• MÁQUINA  
SINGER



LA SUPREMACÍA DE LA  
MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJoras Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER

en todas las ciudades del

..... mundo. ....



CALLE NUEVA, 32.-MAHÓN.

**RÉGIMEN MUNICIPAL**

DECRETO SOBRE RÉGIMEN MUNICIPAL

de 15 de Noviembre de 1909

LEY MUNICIPAL

de 2 Octubre de 1877

con las disposiciones complementarias para su aplicación, comentadas con notas, formularios, índices, etc., por don Leopoldo Galvez Holguin, ex diputado á Cortes por Madrid, y don Juan Bautista Catala Gaviala, abogado y ex diputado provincial.

Precio: 2 PESETAS.

Véndese en la Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.

**EN VENTA.**—Lo están las colecciones de moluscos fósiles y minerales de don Pedro Monjo y Monjo. Dirigirse, Comercio.

**COCINERO.**—Se necesita uno en el «Hotel Bustamante» que esté bien impuesto de su obligación.

**Para los plateros**

En la «Tipografía Mahonesa», Castillo, 25, se venden estados para presentar en la Administración Depositaria de Hacienda el resumen de la cuenta corriente de las cantidades de plata en pasta.

Gran Diploma de Honor y 10 Medallas

**RELOJ ORIÓN** AFIRMACIÓN CRONOMETRICA

VÉNDESE EN LAS RELOJERIAS